

## INTRODUCCION

## A) ANTECEDENTES.

EL CONOCIMIENTO QUE EN MÉXICO SE TIENE DE LA FLORA MEDICINAL INDÍGENA, POR REGLA GENERAL, SE ENCUENTRA DISPERSO EN MUCHAS PUBLICACIONES EN SU MAYORÍA AGOTADAS O SUMAMENTE RARAS. SIN EMBARGO, ES IMPORTANTE MENCIONAR ALGUNOS DE LOS ESFUERZOS VALIOSOS QUE SE HAN HECHO HASTA LA FECHA PARA RECUPERAR LA INFORMACIÓN AL RESPECTO, COMO ES LA PUBLICACIÓN SOBRE PLANTAS MEDICINALES DE MEXICO DEL PROF. MAXIMINO MARTÍNEZ CUYA PRIMERA EDICIÓN DATA DE 1934; EN ESTA OBRA SE HACE LA RE-COPIACIÓN UTILIZANDO LAS FUENTES DE INFORMACIÓN DE QUE SE DISPONÍA EN SU ÉPOCA.

UN ESFUERZO MÁS RECIENTE Y QUE CUENTA CON INFORMACIÓN BIEN ORGANIZADA Y SISTEMATIZADA LO CONSTITUYE EL INDICE DE SINONIMIAS DE LAS PLANTAS MEDICINALES DE MEXICO EDITADO POR IMEPLAM EN 1976, EN DONDE TAMBIÉN SE REVISAN DE UNA MANERA EXHAUSTIVA TODAS LAS FUENTES DE INFORMACIÓN EXISTENTES.

EN LAS DOS OBRAS ANTERIORMENTE CITADAS SE INCLUYEN TODAS LAS PLANTAS MENCIONADAS PARA LA REPÚBLICA, SIN EMBARGO, SE HAN HECHO RECOPIACIONES CON INFORMACIÓN LOCAL COMO EL CATÁLOGO DE PLANTAS MEDICINALES DEL ESTADO DE VERACRUZ, EDITADO POR EL INIREB EN 1979, EN DONDE SE RECUPERAN LOS DATOS DE MÁS DE 500 PLANTAS DE UNA FLORA CONOCIDA CASI EN SU TOTALIDAD.

LAS PLANTAS MEDICINALES MEXICANAS HAN SIDO TRADICIONALMENTE USADAS POR NUESTRO PUEBLO Y ACTUALMENTE CONSTITUYEN UNA DE LAS MANIFESTACIONES DEL ACERVO CULTURAL QUE NOS LEGARON NUESTROS ANTEPASADOS. SU USO TAN EXTENDIDO EN DIFERENTES GRUPOS ÉTNICOS DEL PAÍS REPRESENTA LA ÚNICA FUENTE DE INFORMACIÓN CON LA QUE CONTAMOS PARA CONOCER LA MANERA EN QUE LOS CAMPESINOS Y GRUPOS ÉTNICOS SOLUCIONAN ALGUNOS DE SUS PROBLEMAS DE SALUD, SOBRE TODO EN AQUELLAS ZONAS DONDE LA MEDICINA CONTEMPORÁNEA NO HA ALCANZADO A GENERAR UN DESARROLLO COMPLETO. SIN EMBARGO, A PESAR DE LA TRADICIÓN TAN ARRAIGADA Y LA VASTA UTILIZACIÓN QUE EL PUEBLO MEXICANO HACE DE LAS PLANTAS MEDICINALES, LA INFORMACIÓN AL RESPECTO NO ESTÁ DISPONIBLE, YA QUE EN LA MAYORÍA DE LOS CASOS EL CONOCIMIENTO SE TRANSMITE VERBALMENTE DE UNA GENERACIÓN A OTRA. POR OTRA PARTE, SU MAYOR CÚMULO DE CONOCIMIENTO HA QUEDADO EN MANOS DE CURANDEROS, Y RESULTA MUY DIFÍCIL SEPARAR LAS VIRTUDES DE LAS PLANTAS DE LOS RITOS MÁGICOS QUE LAS ENVUELVEN Y HACER UNA DESCRIPCIÓN OBJETIVA DE SUS USOS.